
Aclaran las dudas 
sobre devolución  
de impuestos 2019

HONORARIOS: SEPA QUIEN RECIBE Y QUIEN NO

Quienes hayan emitido boletas 
menores a cinco sueldos míni-
mos podrán tener retorno mone-

tario, por lo que son la excep-
ción, junto con las mujeres de 
más de 50 y hombres sobre los 55 

sin importar el monto boleteado. 
A partir de abril de 2019, los tra-
bajadores que emiten boletas de 

honorarios desde los cinco ingre-
sos mínimos deberá cotizar. 

Chile Atiende detalla los aspectos claves de la cotización obligatoria.
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Montaje, del actor y director Miguel Ángel Bravo, aborda la vida del célebre compositor. “Es un musical para toda la familia, donde se refle-
ja su carácter, temperamento y talento”, dijo Bravo. Obra se presentará el 10 de febrero en el Teatro UdeC.

“Mozart el niño monstruo” trae su propuesta familiar a Concepción

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 13 DEPORTES PÁG. 14

Conmoción en DC  
Bío Bío por fallo que 
confirma homicidio  
en caso Frei Montalva

Campanil perdió 3-1 (gol de Rubio) e 
igualó 1-1 (tanto de Manríquez) fren-
te a Deportivo Municipal.
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UdeC sumó un 
empate y una caída 
en primeros duelos 
amistosos en Perú

 FOTO: FÚTBOL UDEC

Españoles pioneros en la materia 
expusieron sus avances en la 
Universidad del Bío Bío. Ellos 
edificaron, en hormigón y con 
impresora patentada, la primera 
vivienda 3D de Hispanoamérica.

Impresora en 3D 
construye esta casa 
en 24 horas y a un 
costo 35% menor
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Consejo de Rectores 
recibe informe técnico 
con propuestas de 
cambios a la PSU
Se analizaron las pruebas de Matemáticas, 
Ciencias y Lenguaje de la Prueba de 
Selección Universitaria, para las cuales se 
propusieron diversos cambios. Vicerrector 
Carlos Von Plessing representó a la UdeC.
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Federación Nacional de Medios de Comunicación de Chile rechaza 
detención de equipo periodístico de TVN en Venezuela

La Federación de Medios de Comunicación de Chile - 
que reúne a Asociación Nacional de Televisión (Anatel), a la 
Asociación Nacional de la Prensa (ANP) y a la Asociación 
Nacional de Radiodifusores de Chile (Archi)- rechaza tajan-
temente la detención de un equipo de Televisión Nacional 
de Chile ayer en Venezuela, como un serio atentado a la 
libertad de expresión. 

Rodrigo Pérez (periodista) y Gonzalo Barahona (ca-
marógrafo) de TVN de Chile, junto con los periodistas 
venezolanos Maiker Yriarte y Ana Rodríguez, fueron re-
tenidos desde las 10 pm de ayer en las cercanías del Palacio 
de Miraflores, en Caracas, mientras reporteaban una con-
centración de simpatizantes del presidente Nicolás Maduro. 

Se trata de un hecho más de violación a la libertad por el 
régimen venezolano que repudiamos con toda nuestra 
fuerza, así como la eliminación de la señal del canal chileno 
24Horas de los cable operadores la semana pasada, por or-

den de la Comisión Nacional de Telecomunicaciones de Ve-
nezuela (Conatel). 

Como Federación de Medios de Comunicación Social de 
Chile nos sumamos a la condena internacional contra el 
permanente hostigamiento a periodistas y representantes 

de la prensa, radio y televisión que sólo cumplen con su 
labor para garantizar el derecho a la información, 
como lo requiere toda democracia sana. 

 
Juan Jaime Díaz C.  

Presidente 
 
Ernesto Corona B. 
Vicepresidente 
 
Eduardo Martínez E. 
 Vicepresidente

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

FELIPE VERGARA  
@felipevergaram

@cbellolio: No está dentro de atribuciones del 
nuevo cargo de Michelle Bachelet -como tampoco 
del secretario general de la ONU- reconocer gobier-
nos. Ya que estamos en condiciones de gastarnos 
millonadas en agregadurías comerciales, no esta-
ría mal usar algo de plata en asesoría en RR.II.

¿Por dónde comenzamos? 
 
Señor Director: 

La proclamación de Juan Guaidó 
como presidente encargado de Vene-
zuela es un hecho más, que refleja la 
grave situación de ingobernabilidad 
en la que se encuentra el país hace 
tiempo. Desde el año 2015 -momento 
en que el gobierno de Maduro desco-
noció los resultados electorales que le 
otorgaron a la oposición una mayoría 
en la Asamblea Nacional- se han veni-
do sucediendo una serie de hechos 
que han agudizado la crisis política ve-
nezolana: la politización de las FF.AA. 
y del Consejo Nacional Electoral; el de-
sacato del ejecutivo al Tribunal Supre-
mo de Justicia; la persecución política 
y encarcelamiento de líderes oposito-
res; además de la profunda corrup-
ción, son hechos claros de una situa-
ción que no para de sorprender.  

A lo anterior es preciso sumar el 
declive económico, donde destaca 
una inflación que supera el millón 
por ciento, unos niveles de pobreza 
que afectan a más del 60% de la po-
blación, la escasez de alimentos (se 
estima que en promedio cada vene-
zolano ha bajado 8 kilos), y un dismi-
nución del PIB, que analistas econó-
micos estiman en un retroceso equi-
valente a treinta años, es decir, un 
retroceso del 50%. 

Esto da cuenta de una crisis hu-

manitaria que toca a todos los habi-
tantes del territorio y que ha pro-
movido un éxodo masivo de casi 
tres millones de personas. Por lo 
mismo, la situación venezolana se 
ha tomado la agenda política de las 
últimas semanas.  

En efecto, desde distintos sectores 
políticos se han generado declaracio-
nes tanto de apoyo como de rechazo 
a la nominación de Guaidó como 
Presidente Encargado de la nación. 
Incluso la vocera de gobierno se ha 
permitido emplazar a la ex presiden-

ta Michelle Bachelet, a que reconozca 
de una vez por todas al nuevo presi-
dente y se comprometa con la conde-
na al régimen de Maduro, sabiendo 
que no le corresponde ni a ella ni a 
Naciones Unidas hacerlo, dado que 
así lo establecen sus estatutos.  

Incluso la misma derecha política 
ha utilizado la crisis venezolana para 
deslegitimar los proyectos progresis-
tas de izquierda y la búsqueda de ma-
yores niveles de justicia social y equi-
dad en un continente profundamen-
te desigual, sembrando el temor 

frente a un eventual gobierno de iz-
quierda: ¡Chilezuela! 

Además, la izquierda tampoco ha 
sido clara en rechazar las prácticas 
antidemocráticas de Maduro en el 
poder, ni las violaciones a los DD.HH. 
que en forma cotidiana ocurren en 
Venezuela. Desde el progresismo no 
se ha superado el trauma que ha de-
jado el fracaso del ‘proyecto’ boliva-
riano, ni tampoco han sido capaces 
de reconocer que la salida del gobier-
no de Maduro no sólo es un punto de 
partida en la negociación democrá-

tica, es el mínimo acto de justicia y 
reconocimiento de los deseos y de-
mandas del pueblo venezolano.   

Los actores políticos de derecha e 
izquierda están al debe con el pueblo 
venezolano en lo que ha debido ser un 
actuar diligente y oportuno para con-
tribuir en una salida democrática al 
conflicto institucional, político, social 
y económico que se vive en el país.  
 
Dra. Neida Colmenares 
Cientista política 
 
Factor Elizalde  
 
Señor Director: 

Pretendía ser un rostro nuevo 
para la ciudadanía, pero con lideraz-
go político. De discurso sencillo, 
amable y cercano a las personas. A 
comienzos de 2017, la candidatura 
de Álvaro Elizalde para presidir el PS 
era una oportunidad para el socialis-
mo chileno, o al menos eso creían 
sus militantes. 

Este fin de semana, el PS realizó 
su Congreso ideológico, el cual tenía 
por finalidad buscar nuevas pro-
puestas para el partido. Sin embar-
go, esta idea no tuvo más que tensio-
nes y desencuentros, siendo nueva-
mente Elizalde el factor clave para 
este estancamiento.  
 
Francisca Matamala Tocornal

Ante la arremetida del gobier-
no de Sebastián Piñera, con su 
proyecto de “Ley de Educación 
Justa” que busca reemplazar la ac-
tual Ley que aún está en proceso 
de implementación; la oposición 
decidió reaccionar al privilegio 
que esboza el proyecto educacio-
nal, con un proyecto definido 
como la “Ley Machuca” en honor 
a la historia vivida a principios de 
la década del ‘70 por el colegio 
Saint George (ABC1). 

Frente a ambos proyectos, lo 
primero que se viene a la mente es 
por qué el gobierno está empeci-
nado en dedicarse a un proyecto 
que sólo va a servir a un pequeño 
porcentaje de alumnos y no enfo-
carse en la gran mayoría de nues-
tros estudiantes; y por otro lado, 
por qué la oposición usa como 
bandera de lucha un proyecto tan 
importante como la “Ley Machu-
ca” con el único objetivo de con-
trapesar fuerzas. 

La discusión sobre la Ley Macu-

o más extremo aún, cuán factible 
es que dos estudiantes de la zona 
de Boca Sur puedan interactuar en 
Andalué. La Ley Machuca pro-
mueve esa integración, relevante 
para nuestras generaciones. Pue-
de que nuestro ingreso per cápita 
supere los 23 mil dólares, pero su 
distribución sigue concentrada en 
unos pocos y ahí la Ley Machuca 
nos entrega una oportunidad. 

Hoy abogamos por la inclusión. 
Muchos colegios ya acuñan el tér-
mino integración para referirse a 
que están en condiciones de poder 
recibir niños con condiciones 
como autismo, síndrome de Down 
o con alguna carencia física. Tam-
bién ya estamos avanzando lenta-
mente en la integración racial: co-
lores, credos, etnias e idiomas se 
entremezclan paulatinamente en 
las salas de clases de nuestros hi-
jos. El paso que viene es asumir la 
integración social y si para poten-
ciar eso hay que aprobar una ley, 
bienvenida sea.

cha se ha concentrado en analizar 
las complejidades de adaptabili-
dad para aquellos alumnos que 
quieran ingresar a los colegios de 
elite; sin embargo, nadie ha repa-
rado en las ventajas que tienen los 
alumnos de esos colegios de lo-
grar una integración con el Chile 
real. La división demográfica ha 
traído un quiebre socio/cultural 
entre las diferentes clases socia-
les. Los esfuerzos y buenas inten-

ciones de algunos colegios de su-
plir esta falencia con trabajos de 
verano, misiones o ayudando en 
comedores populares no pasan 
más allá de buenas intenciones y 
que en nada cambian la percep-
ción de unos hacia otros. 

La diferencia es aún mayor en 
las grandes ciudades. Qué posibi-
lidad tiene un joven que vive en la 
comuna de San Pedro de La Paz 
de saber qué es un “gueto Vertical” 

@LuciaDammert 
¿Qué nos está pasando? Alguien se despierta 
diciendo que quiere ser senador o diputado (como 
si fueran lo mismo) y luego todo el país debate 
sobre esa persona? Con tantos problemas en el 
país y las redes concentradas en los sueños de 
algunos y las pesadillas de otros.

La Oportunidad para 
una Ley Machuca

“Tenemos números que demuestran que hubo 
una mala administración. Nadie despide gente si 
le va bien a una empresa”. 
Iván Montes, presidente del Sindicato Enap-
Petrox, sobre los despidos en la refinería.

Verba volant scripta manent

 Otra miradaCARTAS 

ENFOQUE
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E
s imposible pensar que 
la intervención huma-
na, no importa cuán 
buenas sean las inten-
ciones, no deje una mar-
ca en el planeta, las más 

de las veces una mala marca, si el 
planeta ha logrado llegar hasta aquí 
no ha sido por la prudencia de nues-
tra especie, sino por su incapacidad 
para hacer más daño. Una limitante 
que hace un par de decenios ha deja-
do de estar, ahora la Tierra es cada vez 
más vulnerable. Urge encontrar un 
punto de equilibrio, una compleja re-
lación, aurea mediocritas, entre la ex-
plotación y el cuidado. 

No hay en realidad una alternativa, 
hay que buscar los medios para dis-
minuir el daño ambiental, por la ra-
zón o la fuerza, ante la evidencia del 
daño creado, las zonas de sacrificio, 
las desgracias enormes con alto cos-
to de vidas humanas por no respetar 
las señales, las normativas o la simple 
prudencia, por razones de lucro o 
desmedida ambición. 

Para no buscar ejemplos foráneos, 
ya que hay suficientes en nuestro pro-
pio país, se puede recurrir a las esta-
dísticas en esta materia. A nivel local, 
así, se ha descrito como contunden-
tes las cifras de la Superintendencia 
del Medio Ambiente en la Región del 
Bío Bío, que figura segunda, tras Ata-
cama, en multas asociadas a incum-
plimientos ambientales, por un mon-
to total de 11.315 Unidades Tributa-
rias Anuales, equivalente a unos 
$6.519 millones, con Coronel en pri-
mer lugar, como la comuna que posee 
más empresas multadas, abarcando el 
85,5% del total regional, con 9.672 
UTA: $5.572 millones. 

Por otra parte, en lo relativo a pro-
cedimientos sancionatorios abiertos 
por el organismo fiscalizador, desde 
que comienza a operar en el año 2013, 
nuestra región exhibe 55 de ellos, es de-

cir, el 7,2% del total en Chile. Encabe-
za Concepción con 14 procedimien-
tos, Coronel y Los Ángeles con 10, se-
guidas por Penco y Arauco, con 5 y 3, 
respectivamente. En esta realidad hay 
que incluir a las unidades productivas 
fiscalizadas y empresas que han pre-
sentado programas de rectificación 
de situaciones de riesgo ambiental. 

Es necesario reconocer, sin embar-
go, que todas las medidas, por duras 
que sean, han transformado el escena-
rio de la interacción entre el hombre 
y el ambiente, ha pasado la hora de la 
absoluta irresponsabilidad, de la ac-
ción invasiva y depredadora, si toda-
vía hay acciones de esa naturaleza, 
estas no se encuentran en un sector de 
la amnistía, sino en otro de fragilidad 
si son sorprendidas, ya que la comuni-
dad está cada vez más consciente de 
la importancia de cuidar la naturale-
za, si se espera que ella nos proteja a 
todos y permanezca útil y receptiva a 
la generaciones que nos sucedan. 

La tecnología tiene un papel impor-
tante en esta materia, se ha instalado 
una fiscalización de Segunda Genera-
ción, para detectar con mucha sensi-
bilidad, irregularidades de diverso tipo, 
por ejemplo, con el uso de drones, imá-
genes satelitales y sensores. Concep-
ción fue elegida para la implementa-
ción de este nuevo modelo de fiscali-
zación, realizándose la instalación de 
un sensor de medición remota, que 
entre otras materias, puede captar rui-
dos para ser monitoreados en línea. 

Si bien es cierto, es una exigencia de 
mayor rigor, es la manera para lograr 
el desarrollo de proyectos a salvo de 
largos litigios que muchas veces termi-
nan por cancelar proyectos indispen-
sables. Es la nueva cultura de produc-
ción sustentable, ante la cual realmen-
te no hay una opción razonable.

Es necesario 

reconocer que todas 

las medidas, por 

duras que sean, han 

transformado el 

escenario de la 

interacción del 

hombre y el 

ambiente, ha 

pasado la hora  

de la absoluta 

irresponsabilidad, 

de la acción invasiva 

y depredadora.

EN EL TINTERO

Esperamos todos tener aho-
ra una amplia oferta de planes 
de estudios, equipos docentes 
de óptima calidad, libre ingre-
so de los estudiantes, todos ele-
gibles, sin distinción de género 
o condición. Es un escenario 
que no tiene marcha atrás, el 
derecho a pertenecer al mundo 
del conocimiento ha llegado 

para quedarse, de hecho, está 
aquí con nosotros y de-

bemos asumir la 
vida de ese modo.  

La educación 
siempre ha estado, 

como lo está ahora, 
bajo escrutinio. Los 

nuevos problemas son apa-
sionantes, qué del conocimien-
to es bueno para la sociedad, 
quiénes deben acceder a ese co-
nocimiento, quién es el respon-
sable de los resultados. Estamos 
en el punto de establecer la indis-
pensable responsabilidad de los 
responsables, no importa las 
quejas y las marchas. 

 
PROCOPIO

No queda otra 
que estudiar

“ILÓGICO

La educación experimenta 
un cambio irreversible, en la 
antigüedad se trataba de ense-
ñar los padres a los hijos las 
reglas de su arte. Las madres a 
sus hijas las tareas del hogar y 
asuntos relativos a la materni-
dad. El Estado, por su parte, 
insistiendo que todos los jóve-
nes aprendieran las reglas de 
cómo vivir en comunidad, 
con castigos bastante 
convincentes en 
caso contrario. 

El cambio que 
aparece, tiene un 
nombre: paideia, un 
plan de estudios que 
todos- con las habituales ex-
cepciones iniciales; mujeres, es-
clavos, extranjeros- debían estu-
diar si querían ser hombres bue-
nos y buenos ciudadanos. Es 
seguido de otro;  el derecho de 
todos a saber; conocimiento en 
expansión, plan de estudios y 
gente estudiando. Las tres varia-
bles son susceptibles a cambios 
dramáticos: lo que se conoce, 
cómo se enseña y a quiénes. 

Incumplimiento local 
de las normas de  
protección ambiental
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“El crimen de Frei es la más 
potente de las operaciones 
de inteligencia desarrollada 
en Chile”, manifestó.

Abogado  
Nelson Caucoto

“La palabra justicia para el 
caso del ex presidente 
Eduardo Frei Montalva tiene 
nombre y apellido: Carmen 
Frei”, sostuvo. 

Senadora  
Isabel Allende

Conmoción en DC Bío Bío por 
fallo en caso Frei Montalva 

JUEZ MADRID CONFIRMÓ HOMICIDIO EN MUERTE DEL EX PRESIDENTE 

“Estamos conmocionados, por-
que la justicia chilena ha estable-
cido, en primera instancia, que es-
tamos en presencia del homicidio 
de un ex presidente de la Repúbli-
ca, a manos de agentes del Estado 
chileno, durante la dictadura de 
Augusto Pinochet, que viendo en 
él un líder de la oposición, no tre-
pidó en asesinarlo mediante el uso 
de elementos químicos”. 

La declaración inicial es del pre-
sidente regional de la DC, Nicolás 
Hauri, quien de esta forma se re-
firió al fallo del ministro Alejandro 
Madrid, quien tras 19 años de in-
vestigación, determinó que el ex 
presidente, Eduardo Frei Montal-
va, fue asesinado. 

En un documento de 811 pági-
nas, el juez apuntó a las responsa-
bilidades de terceros y “condenó al 
médico Patricio Silva Garín a la 
pena efectiva de 10 años de presi-
dio mayor en su grado mínimo, 
por su responsabilidad como au-
tor del delito de homicidio (...). En 
tanto, se condenó como coautores 
a Luis Becerra Arancibia (chofer 
personal del mandatario e infor-
mante de la CNI) y Raúl Lillo Gu-
tiérrez (agente civil de la CNI) a la 
pena efectiva de siete años de pre-
sidio mayor en su grado mínimo”. 

También fueron condenados el 
doctor Pedro Valdivia (cinco años, 
cómplice) y los tanatólogos Helmar 
Rosenberg y Sergio González (am-
bos a tres años por encubrimiento). 

“Luego de una ardua investiga-
ción, seguida de la tenacidad de 
nuestra camarada Carmen Frei, 
se ha establecido lo que para mu-
chos era una realidad”, agregó 
Hauri. 

Quien también se refirió al he-
cho fue el ex intendente del Bío 
Bío, Rodrigo Díaz, quien recordó 
que fue la figura de Frei Montalva 
la que lo motivó a ingresar a las fi-
las del partido. “Él decía que si le 
daban a escoger entre el pan y la 
libertad optaría por la libertad 
para seguir luchando por el pan”, 
dijo. 

Sobre el fallo, la otrora autori-
dad regional sostuvo que “la inves-
tigación acuciosa del ministro Ma-
drid confirma que Frei fue asesina-
do por órdenes del dictador. Era 
un peligro para la dictadura, pues 
tenía la capacidad de convocar a 
la oposición de entonces, para que 
por medios pacíficos derrocara a 
la dictadura”. 

Agregó que “las condenas del 
ministro Madrid, nos recuerdan 
hoy, cuando muchos parecen olvi-

“Castillo no está exculpado, 
paso por el lado por un tema me-
ramente procesal. Por ello, no pue-
de evadir su responsabilidad al 
momento que no entrego la infor-
mación a la familia Frei”, sostuvo. 

Aedo, en tanto, comentó que “el 
juez Madrid ha sido claro, el sub-
secretario no faltó a la ley, sin em-
bargo, queda cuestionado por el 
propio juez, desde el punto de vis-
ta ético. Por lo tanto, lo que corres-
ponde es que renuncie”.

 FOTO: ARCHIVO / GRUPO COPESA

Militantes del partido destacaron el legado del ex Jefe de Estado, apuntaron a los 
peligros de los gobiernos totalitarios e insistieron en solicitar la renuncia del 
subsecretario de Redes Asistenciales, Luis Castillo. 

darse del pasado, que los ensayos 
totalitarios o populistas sólo tra-
en sufrimiento al país. Por fin se 
hace justicia con el presidente 
Frei, cobardemente asesinado por 
la dictadura de Pinochet”. 

El alcalde de Concepción, Álva-
ro Ortiz, indicó que “estamos en 
presencia del primer magnicidio 
en Chile. Esta dictadura que tuvi-
mos avaló el asesinato de nuestro 
principal referente. Es un momen-
to triste y doloroso. Esto es histó-
rico, pero no podemos estar satis-
fechos sin conocer el paradero de 
cientos de chilenos que desapare-

cieron por pensar distinto en 
nuestro país”. 

El subsecretario regional del 
partido, Eric Aedo, dijo que la dic-
tadura de Pinochet “y sus cómpli-
ce pasivos” son los que tienen que 
responder ante la ciudadanía. 

El dirigente Marco Hernández, 
apuntó al subsecretario de Redes 
Asistenciales, Luis Castillo, pese a 
que el fallo, en su página 634, sos-
tiene que “su conducta no se com-
prende dentro de ninguno de los 
presupuestos que señala el artí-
culo 17 del Código Penal como 
constitutivo de encubrimiento”. 

Ángel Rogel Á. / Marcelo Castro B. 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Dirigentes del MAS IC, en el Bío Bío, concu-
rrieron ayer a Contraloría, para solicitar un 
pronunciamiento del organismo, por la situa-
ción del funcionario de la seremi de Educación, 
que supuestamente habría cumplido labores 

en dos lugares al mismo tiempo.  
Sobre el tema, la seremi de Gobierno, Fran-

cesca Parodi, dijo que si bien la oposición tie-
ne el derecho a recurrir a estas instancias, 
aseguró que todo estaba en regla.

MAS IC pide pronunciamiento por funcionario Mineduc
 FOTO: PARTIDO MAS IC BIOBÍO 



Ciudad
Diario Concepción Jueves 31 de enero de 2019 5

Tomé es la comuna con más 
incendios de la provincia 

PREOCUPA SIMULTANEIDAD EN LOS FOCOS, YA QUE INDICA INTENCIONALIDAD
Un balance de incendios en lo 

que va de la temporada 2018-2019, 
se realizó ayer en el Comité Provin-
cial de Protección Civil. 

El resumen arrojó cifras positi-
vas, porque no se han registrado 
víctimas, damnificados o viviendas 
afectadas, pero han aumentado los 
siniestros y la superficie afectada. 

En esta temporada, ya van 351 
incendios en la provincia, mientras 
que en la anterior, la cifra era de 
201. La comuna con más siniestros 
es Tomé, con 110, por lo que en ella 
ocurre el 30% de este tipo de emer-
gencias en la provincia. También, re-
gistró la mayor cifra en 2017-2018, 
con 51. 

El gobernador de Concepción, 
Robert Contreras, manifestó su 
preocupación por el alza en los 
números. 

“Lo que llama la atención es la 
frecuencia y simultaneidad de los 
focos, lo que debemos abordar des-
de la prevención y seguridad públi-
ca con Carabineros y municipios. 
El llamado es a toda la comunidad 
a denunciar estos incendios, por-
que estamos luchando para que 
no afecten ni a viviendas ni perso-
nas. Los focos simultáneos de-
muestran que hay personas que 
están provocando incendios de 
manera intencional”. 

La autoridad recordó que se man-
tiene la alerta por el calor que hay 
en la zona. 

“Este fin de semana tendremos 
temperaturas elevadas, tanto en el 
valle y precordillera, y no escapa la 
costa, donde habrá un promedio 
de 26 grados y en el interior podrá 
llegar a 39 grados, lo que es un fac-
tor de riesgo, por lo que estamos 
ocupados en prevenir y también en 
llegar oportunamente”. 

Guillermo Reyes, director provin-
cial de Conaf, precisó que el aumen-
to en superficie afectada es de un 
72% y en ocurrencia de un 67%. 
“Afortunadamente, no hay vivien-
das ni personas afectadas. Hay co-
munas que han subido sus números 
en comparación a la temporada an-
terior, como Tomé, San Pedro, San-
ta Juana, Coronel y Lota, y por eso, 
llegamos a esta reunión a darle la 
importancia que corresponde y evi-
tar incidentes en el tiempo que nos 
queda. 

En cuanto a la intencionalidad 
de estos focos, Reyes reveló que a 
raíz del análisis realizado en algunas 
comunas de interfase, a través de las 
brigadas de investigación de causas, 
han podido establecer un 80% de in-
tencionalidad en los incendios de la 

que fue sorprendido con un encen-
dedor iniciando un incendio de pas-
tizales. “Por esto, hemos desplega-
do servicios en lugares susceptibles 
de ser objeto de estos hechos”.
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Van 110 siniestros en lo que va de la temporada 2018-2019, es decir, el 30% de 
los ocurridos en la zona. Sin embargo, no hay víctimas, personas damnificadas 
o viviendas afectadas. Cifras se analizaron en el Comité Provincial de 
Protección Civil.

comuna de Tomé, “y eso nos tiene 
preocupados”, manifestó. 

Sergio Valenzuela, encargado de 
protección civil y emergencias de esa 
comuna, manifestó que ya se está 
trabajando con la comunidad “para 
que entreguen información sobre las 
personas que posiblemente están 

provocando estos incendios. Hemos 
tenido siniestros a 50 metros de vi-
viendas y ahí ha estado el trabajo de 
bomberos para evitarlo”. 

El mayor Carlos Contreras, de la 
prefectura de Concepción, recordó 
que el pasado lunes hubo un dete-
nido por incendio en San Pedro, el 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl
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Ante más de 30 horas sin energía eléctrica, 
el alcalde de Santa Juana, Ángel Castro, junto 
a dirigentes sociales, acudieron a la Superin-
tendencia de Electricidad y Combustible, SEC, 
para reclamar contra las empresas Frontel y 

Transelec por cortes de suministro. 
Castro afirmó que espera que se compense 

a las personas afectadas por daños en electro-
domésticos y que las empresas respondan por 
las complicaciones que están generando.

Reclaman ante la SEC por continuos cortes de electricidad
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en donde el responsable es 
el querellante, Luis Torres, 
ese el motivo por el cual 
Marcela Cartagena se negó a 
investigar a su jefe.

Sumario por 
filtraciones

Mediante un mail interno firma-
do por el fiscal nacional (s), Xavier 
Armendáriz, el pasado 28 de ene-
ro, se notificó finalmente que la 
fiscal regional del Bío Bío, Marce-
la Cartagena, no investigará la que-
rella en contra del fiscal nacional, 
Jorge Abbott. 

Se trata de una acción legal en 
contra del persecutor y tres funcio-
narios de la Fiscalía Nacional, que 
fue presentada por el ex jefe de la 
Unidad de Delitos Sexuales y Dere-
chos Humanos de la Fiscalía Nacio-

Cartagena rechaza investigar a Abbott
nal, Luis Torres, quien renunció al 
cargo, tras acusaciones de acoso. 

La negativa de Cartagena para 
investigar la querella, se debe a que 
en septiembre de 2018 fue designa-
da para indagar a Torres, en un su-
mario interno por filtraciones de 
información de investigaciones 
que involucran a miembros de la 
iglesia católica. 

Se espera que en el consejo ex-
traordinario de hoy se defina a un 
nuevo fiscal que investigue la quere-
lla en contra de Jorge Abbott.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

VICERRECTOR CARLOS VON PLESSING REPRESENTÓ A LA UDEC

Los cambios a la PSU serían inmi-
nentes por parte de quienes se en-
cuentran a cargo de Sistema Único 
de Admisión y ya se trabaja en estas 
modificaciones. 

En específico, se analizaron las 
pruebas de Matemáticas, Ciencias 
y Lenguaje de la Prueba de Selec-
ción Universitaria, para las cuales 
se propusieron diversos cambios. 
Uno de ellos es en la Prueba de Ma-
temáticas, donde el Comité propu-
so que se realice una prueba bási-
ca de matemáticas -que mida cono-
cimientos pasados hasta II Medio- 
y otra prueba avanzada con conte-
nido que mida materia pasada has-
ta IV Medio. 

En representación de la Universi-
dad de Concepción asistió el Vice-
rrector, Dr. Carlos Von Plessing, 
quien comentó que el informe téc-
nico generó posiciones diversas en 
el Cruch, porque para este tipo de 
cambios “no puede tomarse una 
decisión en el corto plazo, que im-
pacta a quien esté ingresado hoy 
día en primero medio, por lo tanto, 
son medidas que recién se pueden 
tomar a cuatro años”. 

En cuanto a la prueba de Cien-
cias, hay una propuesta de dividir-
la en pruebas específicas, mientras 
que en Lenguaje, se estudiaría la 
opción de que el alumno redacte 
textos en la prueba y que esa com-
posición sea evaluada por un grupo 
de expertos. Frente a estas otras 

FOTO: UDEC

Informe fue elaborado por un Comité de Expertas del Sistema Único de Admisión, quienes expusieron 
ante el Consejo de Rectores las conclusiones de este estudio técnico en una reunión realizada en Santiago.

Además, las rectorías de las dis-
tintas universidades ya tienen en 
su poder los informes remitidos por 
la CNA con los posibles criterios 
que se utilizarían para la acredita-
ción de programas doctorales que 
se dictan en las casas de estudios de 
nuestro país.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Cruch recibe informe técnico con 
propuestas de cambios a la PSU

propuestas, el Vicerrector Von Ples-
sing señaló que todo cambio se debe 
matizar y tener presente “que la 
PSU y las pruebas específicas, no 
pueden ser tomadas como la solu-
ción para todos los problemas pre-
vios que hay en el sistema de educa-
ción”, por lo tanto, tiene que haber 
un trabajo desde las bases también, 
ya que “cualquier modificación o 
trabajo que se haga sobre alguna 

prueba impacta directamente en 
la escolaridad base de enseñanza 
media”, indicó. 

Se espera que la segunda semana 
de marzo el Comité Ejecutivo del 
Cruch trabaje en una minuta con las 
principales posiciones sobre este in-
forme técnico, las cuales serían dis-
cutidas en la próxima sesión del Con-
sejo de Rectores que se realizará en 
Santiago a fines de marzo próximo. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

En matemáticas podrían 
hacer una prueba con 
conocimientos comunes de 
hasta 2° medio y una 
especifica con contenidos de 
3° y 4° medio.

Pruebas 
segmentadas
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Pese a los indicios, la PDI 
todavía no ha confirmado 
oficialmente la identificación 
del cuerpo encontrado ayer.

Identificación  
no es oficial

En la orilla del río Bío Bío, a la al-
tura del cruce de Chiguayante, fue 
encontrado ayer un cuerpo feme-
nino que se presume sería de Ta-
mara Zurita. 

La joven de 21 años desapareció 
el 25 de septiembre pasado y por 
ella se habían realizado diversos 
operativos de búsquedas e, inclusi-
ve, se utilizó hasta una psíquica. 

Hallan cuerpo que podría ser de Tamara Zurita
En el lugar trabajó personal de la 

Brigada de Homicidios de la PDI, 
junto con el Gope de Carabineros, 
para lograr el rescate de los restos 
mortales de Tamara. 

El lugar del hallazgo, de difícil 
acceso, se encuentra distante a dos 
kilómetros aproximadamente de 
la zona donde la joven fue vista por 
última vez.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE

lógicas, en el contexto de la campaña 
“Por un Verano más Sano”, que entre 
sus líneas de acción busca prevenir en-
fermedades entéricas y brotes trans-
mitidos por alimentos en mal estado. 

Las muestras, según explicó Mu-
ñoz, serán analizadas en laborato-
rios de la Seremi, luego de 48 horas 
se podrán detectar si tienen o no 
bacterias, que de comprobarse que 
sea peligrosa para la salud, puede 
llegar incluso al cierre de la helade-
ría y a multas que podrían ir de una 
a mil UTM, dependiendo de la gra-

vedad del hecho. 
Lino Alarcón, jefe de Salud Ali-

mentaria de la Seremi, afirmó que 
la comunidad debe comprar sólo 
en lugares autorizados y de detec-
tar olor extraño, sabor distinto o 
mucha liquidez en el producto, que 
no está congelado, deben denun-
ciar ante la Seremi, pues se podría 
haber perdido la cadena de frío y 
daño del producto. Además, se 
debe fijar en que el manipulador 
use delantal protector, gorra y el 
uso de guantes en algunos casos.

Buscando proteger a la ciudada-
nía de enfermedades de transmi-
sión alimentaria, la Seremi de Salud 
realizó durante 2018 un total de 28 
muestras físico-químicas y 106 mi-
crobiológicas en heladerías, 35 de 
ellas resultaron con incumplimien-
to en muestreo microbiológico con 
presencia de coliformes, lo que ori-

Fiscalizaciones a heladerías detectan 
presencia de coliformes en 35 muestras

dos hay incumplimiento al código 
sanitario y un total de 200 fiscaliza-
ciones que han dado origen a seis 
sumarios. 

En ese contexto, un equipo de la 
Seremi de Salud, liderado por el jefe de 
la cartera, Héctor Muñoz , llegó hasta 
la Heladería L’angolo para tomar 
muestras fisicoquímicas y microbio-

ginó sumarios en todos los casos. 
Se trata de bacterias entéricas, 

salmonela o escherichia coli, que 
sería la una bacteria del intestino. 

Debido al alto número de casos, 
la autoridad sanitaria continúa con 
las fiscalizaciones. Este año se han 
tomado 26 muestras microbioló-
gicas en la Región, de las cuales en 

ESTARÁ TERMINADO EN MAYO DE 2020 

La segunda quincena de febrero se 
iniciarán las obras del cruce superior 
Los Laboreos en Coronel, más cono-
cido como Camilo Olavarría, que im-
plicará una inversión de $6.378 millo-
nes, que permitirá conectar a 20 mil 
habitantes. 

Y es que, hace cuatro años, para lo-
grar la extensión del Biotrén a Coro-
nel, se derrumbó el paso superior Ca-
milo Olavarría, que conectaba desde 
los años ‘60 a la homónima pobla-
ción, generando un problema para la 
comunidad que anhelaba contar con 
una estructura similar para facilitar 
los desplazamientos. 

Emilio Armstrong, seremi de Vi-
vienda y Urbanismo, destacó la im-
portancia de la obra -que fue adjudi-
cada a la empresa Claro Vicuña Valen-
zuela y que deberá estar lista en mayo 
de 2020- pues no sólo permitirá dar 
continuidad a la fase tres del corredor 
de transporte público de Coronel, que 
va desde calle Los Laboreos a Pedro 
Aguirre Cerda, sino que también co-
nectará a un grupo importante de 
personas. 

“El plazo es de 420 días para esta 
primera etapa que supera los $6.000 
millones (...), es una buena noticia, 
porque seguimos avanzando en los 
corredores de transporte público con 
una obra no menor que incluye cua-
tro pistas, ciclovías, la estructura su-
perior que es un cruce desnivelado so-
bre la vía férrea y la calle Carlos Prats, 
explotación, señalización, demarca-
ciones, diseño urbano, soluciones de 
agua lluvias, iluminación y modifica-
ción de servicios de agua, entre otros”. 

Detalló que la ejecución del tramo 
faltante, que logrará conectar a los 

FOTO: ENVIADA MINVU

La cuarta etapa del corredor de transporte implicará una 
inversión total de $16.000 millones y se realizará por fases, 
pues sólo en el paso superior requiere más de $6.000 millones.

otros ya construidos, implicará una 
inversión total de $16.000 millones, 
por lo que se realizará en etapas. “Des-
pués que tengamos el paso superior va-
mos a seguir avanzando en el faltante”. 

Según explicó el seremi Emilio 
Armstrong, la idea es continuar avan-
zando en soluciones de transporte 
público, que logran menores tiempos 
de desplazamiento y, con ello, que la 
gente deje su vehículo en casa. 

El actual proyecto que tendrá 2,4 ki-
lómetros de largo, se suma a 1,3 kiló-
metros de la primera etapa del proyec-
to entre el baipás de Coronel y Colcu-
ra; considera en el tramo dos 1,4 
kilómetros entre Colcura y Los Labo-
reos, y 2,2 kilómetros más entre Pedro 
Aguirre Cerda y el Estero el Manco, 
obras que ya fueron entregadas al uso. 

Las faenas en total suman 7,3 kiló-
metros de corredor de transporte pú-
blico en la comuna y que implican 
una inversión que supera los $53.434 
millones.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Obras de paso nivel 
Camilo Olavarría 
parten en febrero 
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2,4
kilómetros, entre calle Los 
Laboreos y Pedro Aguirre 
Cerda, tendrá la nueva etapa 
del corredor.

dos de ellas centrales para el 
corredor de transporte, dos 
laterales para particulares y 
ciclovías.

Contará con 
cuatro pistas



Economía&Negocios
Diario Concepción Jueves 31 de enero de 2019 9

TODO LO QUE HAY QUE SABER TRAS LA COTIZACIÓN OBLIGATORIA PARA HONORARIOS

“No entiendo nada”, dice Clara 
Montecinos, al ser consultada si 
conoce bien el proceso de cotiza-
ción obligatoria y lo relativo a la de-
volución de impuestos para este 
año 2019. 

Chile Atiende tiene la respuesta: 
“a partir de abril de 2019, los traba-
jadores independientes que emiten 
boletas de honorarios por un mon-
to bruto anual o superior a cinco 
ingresos mínimos mensuales (un 
millón 440 mil pesos a la fecha) es-
tarán obligados a cotizar por el 
80% de sus rentas brutas anuales, 
lo que se traduce en cotizaciones 
por el 17%”. 

Los que tengan 
menos de ese mon-
to, no cotizan y ten-
drán retorno. 

Lo otro. Los hom-
bres de 55 años o 
más y las mujeres 
de 50 años hacia 
adelante, al 1 
de enero de 
2018, estarán 
e x i m i d o s ,  
c u a l q u i e ra  
sea la canti-
dad de dinero 
percibido. 

Para los que están 
sujetos a la normativa, 
sin las excepciones ya 
mencionadas, hay gradualidad. 

En abril de 2019, la cotiza-
ción partirá en 10% y el 2020 
comenzará el alza paulati-
na de 0,75%; el noveno año su-
birá 1% para llegar al 17% el 2028. 

 
Alternativas de cotización 

Y atentos. El servicio hace una 
precisión importante. “Los inde-
pendientes que emiten boletas 
de honorarios y están obligados a 
cotizar podrán optar por dos re-
gímenes que tendrán distinta co-
bertura de seguridad social”. 

El primero es el de “cobertura 
completa”: desde el primer año 
(2019) el trabajador destinará el 
total de su retención de impuestos 
al pago de sus cotizaciones, las que 
aumentarán en un plazo de 10 años 

¿Este año toca recibir o no la 
ansiada devolución de impuestos?

Chile Atiende explica que quienes hayan emitido boletas 
menores a cinco sueldos mínimos podrán tener retorno 
monetario, por lo que son la excepción, junto con las mujeres 
de más de 50 y hombres sobre los 55 sin importar el monto 
boleteado.

hasta alcanzar el 17% el 2028. 
En este caso, las estimaciones se 

calculan sobre el 100% de la ren-
ta imponible (equivalente al 80% 
de su renta bruta anual). Aquí no 
hay esperanza de que llegue algo 
a las manos. 

Así, entonces, llegamos a la se-
gunda forma, “la cobertura par-
cial”, en que el trabajador podrá 
cotizar por una renta imponible 
inferior para salud y pensiones. 

Esto quiere decir que el 2019 par-
tirá cotizando sobre un 5% de su 
renta imponible, el 2020 por el 17%, 
hasta alcanzar el 100% el 2028. 

De esta manera, el 2019 se re-
tendrá el 2,69% para el pago de sus 
cotizaciones previsionales, devol-
viendo al trabajador el 7,31%. 

Sí, leyó bien. En esta modalidad 
hay un retorno, el que ocurrirá has-
ta que acabe la aplicación paulati-
na ya señalada. 

Por otro lado, hay que tener en 
cuenta que la cobertura de salud 
(particularmente los subsidios de-
rivados de las licencias médicas) 
se verá mermada, porque se calcu-
lan sobre la renta cotizada que 
será de un 5%. 

 
¿Para dónde se va el dinero? 

Es la pregunta del millón. El qué 
se hará con el patrimonio que an-
tes servía para compensar todas 
esos gastos de comienzos de año. 

La respuesta: primero lo recau-
dado se va para el Seguro de Inva-
lidez y Sobrevivencia (SIS). Luego, 
al Seguro Social contra Riesgos de 
Accidentes del Trabajo y Enferme-
dades Profesionales (Atep). 

Asimismo, una parte se dejará 
para el Seguro de Acompaña-
miento de Niños y Niñas (Ley Sa-
nna). Otro restante para licen-

cias médicas y subsidios 
pre y post natal para la 
madre y el padre ( en el 
caso que se haga efecti-

vo el beneficio). 
Y, finalmente, un por-

centaje se va para las pensiones 
detalla Chile Atiende, tras su últi-
ma actualización informativa.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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IPC
Diciembre

Anual

-0,1%
2,6%

TPM
Desde 18/10/2018 2,75%

INACER
julio-septiembre 4,3%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.388,34

COMMODITIES 

-0,51% Igpa 27.203,31 -0,45%

Celulosa NBSK (US$/Ton)  $1.170 Cobre (US$/libra)$2,75
H. de pescado (US$/Ton) $1.525 Petróleo WTI $54,28

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM 

$48.353,00

$27.546,22
Dólar Observado    $666,76 Euro $761,40 

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.
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Y GENERACIÓN DE RESIDUOS DISMINUYE A CERO

La tecnología de impresión 
3D cada vez es más utilizada 
en diferentes áreas y la cons-
trucción no es ajena a ella. 
Su tecnología permite crear 
todo tipo de piezas en poco 
tiempo y con poca mano de 
obra, además, no necesita 
moldes, lo que se estima pue-
de abaratar el costo total de 
la vivienda en hasta un 35%. 

Los datos fueron entrega-
dos en el marco de la prime-
ra Jornada de Construcción 
Impresa en 3D, organizado 
por la Universidad del Bío 
Bío, donde estuvieron pre-
sentes los españoles José Gui-
llermo Muñoz y Joaquín Mar-
tín Rodríguez, ambos crea-
dores de la empresa Be More 
3D de Valencia, España, quie-
nes se han destacado por ha-
ber levantado la primera vi-
vienda impresa de Hispanoa-
mérica (ver fotografía). 

Cuentan que la creación 
de su empresa, Be More 3D, 
nació alrededor del año 2014, 
en plena crisis financiera en 
España, mientras estudiaban 
en la Universidad Politécnica 
de Valencia. En la misma uni-

Impresión 3D en la construcción: 
valor de la vivienda baja en hasta 35%

35%. Mientras que, desde la 
perspectiva medioambiental, 
la nueva tecnología reduci-
ría la generación de residuos 
prácticamente a cero. 

Tanto José Guillermo Mu-
ñoz y Joaquín Martín Rodrí-
guez indican que la casa que 
lograron construir, a través 
del sistema impresión 3D, 
consistió en una vivienda de 
24 metros cuadrados edifica-
da como modelo piloto y fue 
instalada en la propia Univer-
sidad Politécnica de Valencia 
(UPV), utilizando una impre-
sora de hormigón de 7 me-
tros de ancho y 5 de alto, la 
primera impresora 3D paten-
tada en España. 

Este revolucionario siste-

ma constructivo digital es 
más modulable y fácil de 
transportar y de montar, ase-
veran sus autores. 

Han destacado igualmen-
te que este nuevo sistema 
constructivo no debiera 
afectar los puestos de traba-
jo, ya que la máquina facili-
tará una serie de oficios para 
su implementación. 

Adicionalmente, la Jornada 
de Construcción Impresa 3D 
contó con la participación del 
Dr. Ariel Bobadilla, director 
de Citec UBB y del Nodo Sur 
del proyecto Centro Interdis-
ciplinario para la Productivi-
dad y Construcción Sustenta-
ble (Cipycs), con apoyo de 
universidades y Corfo; y la 
participación de los investiga-
dores Dra. Claudia Muñoz y 
Dr. Rodrigo García, quienes 
presentaron desarrollos ar-
quitectónicos y pruebas ex-
perimentales en impresión 
3D realizadas en la universi-
dad, en conjunto con las em-
presas Cementos Bío Bío, 
Ready Mix y Sika Chile, en las 
que lograron, junto a sus 
alumnos, construir el primer 
muro de impresión 3D del 
país.

Españoles pioneros en la materia 
expusieron sus avances en la 
Universidad del Bío Bío. Ellos 
edificaron, en hormigón y con 
impresora patentada, la primera 
vivienda 3D de Hispanoamérica.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

7
metros de ancho y 5 de alto mide 
la impresora 3D patentada en 
España.

24m2
mide la primera casa impresa, 
construida por la empresa Be 
More 3D.
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versidad se incubaron y jun-
to a dos socios más, y con una 
postulación como parte del 
programa startup para em-
prendedores, lograron 20.000 
euros, con los que iniciaron 
su propia empresa. 

En corto tiempo lograron 
patentar su modelo de má-
quina de impresión 3D, con 
la que pudieron construir la 
primera casa en impresión 
3D en España. En tan sólo 
15 horas lograron construir 
una vivienda, significando 
un hito relevante para ellos 
y un impacto para la comu-
nidad española. 

 
Más barato y más limpio 

Según los creadores de Be 
More 3D, el valor de una vi-
vienda en impresión 3D dis-
minuye los costos de las vi-
viendas entre un 30% y un 
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Festival de Dichato 
mejora ventas de 450 
comercios locales

SEGÚN ACTORES DEL ÁREA GASTRONÓMICA, HOTELERA Y TURÍSTICA 

El Festival de Dichato aumenta-
rá las ventas en más de 450 co-
mercios, en total, entre Dichato y 
Tomé, según actores locales. 

El área gastronómica, hotelera 
y turística son los que más ven 
crecer sus rentas cada verano con 
la realización de actividades cul-
turales y deportivas. 

José Mardones, presidente de la 
Cámara de Comercio de Tomé, 
destacó que “la verdad es que el 
Festival de Dichato congrega a 
mucha gente, históricamente ha 
sido así”. 

Del mismo modo, el timonel del 
gremio del comercio señaló: “me 
atrevería a decir que tiene más 
beneficios para el comercio de Di-
chato porque, si bien es cierto, lle-
ga mucha gente, diría que pasa 
directamente a Dichato, lo que 
pasa fundamentalmente el día sá-
bado y el domingo creo que pue-
den disfrutar de las playas de 
Tomé porque seguramente no da 
abasto para la gente que partici-
pa en Dichato”. 

En relación al comercio más be-
neficiado, Mardones explicó que 
“el comercio que más podría bene-
ficiarse es el nocturno, como los 
pubs, ya que el diurno tiene un ho-
rario que cierra a las 20:00 horas”. 

Por su parte, Alejandra Ramos, 
presidenta de la Sociedad Gastro-
nómica y Hotelera del borde Cos-
tero de Tomé, comentó que “lo 
primero que se nota con el Festi-
val de Dichato es que aumentan el 
número de visitantes en la comu-
na y mejoran un poco las rentas en 
lo que refiere a hospedaje, gastro-
nomía y artesanía”. 

 
Tipos de visitantes 

Pese a que aumentan los flujos 
de personas en la comuna de 
Tomé, Ramos aclaró que, “del 100% 
de los visitantes, cerca de un 80% 
viene con sus alimentos a la playa, 
donde se instalan con sus mesas y 
manteles, y el 20% restante, se dis-
tribuye en los locales establecidos 
durante la época estival”. 

La dirigenta indicó, además, que 
“con los años, esto en vez de haber 
ido mejorando, ha ido en deca-
dencia, entonces, ha costado un 
poco remontar, donde con el fes-
tival se incrementan un poco más 
las ventas y mejora un poco más 
la situación”. 

Cristal Ortega, presidenta de la 
Cámara de Turismo de Dichato, 
detalló que “los comerciantes es-
tablecidos que viven en Dichato 
son entre 120 y 150, incluyendo 
los que arriendan cabañas y tienen 
restoranes grandes que son esta-
blecidos y trabajan los 365 días 
del año”. 

Ortega resaltó también que “el 
festival ayuda a traer más turismo, 

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

En la Cámara de Comercio de Tomé son cerca de 300 los 
asociados que se beneficiarán. En tanto que en Dichato 
existen 150 que abren los 365 días del año en el balneario.

a que la gente llegue y se quede, 
que vaya a Tomé al supermercado, 
porque ya no es como antes en 
que los supermercados quedaban 
lejos o que las cosas en Dichato 
eran más caras”. 

El festival se desarrollará todos 
los sábados del 2 al 23 de febrero 
de 2019, desde las 21:45 horas y 
será transmitido por TVU.

Edgardo Mora Cerda 
contacto@diarioconcepcion.cl
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20%
del total de los visitantes, que llegan 
en la temporada estival a Tomé, con-
sume en el comercio establecido de la 
comuna.

8 PM 
es la hora de cierre del comercio diur-
no en Tomé, sin embargo, el comercio 
nocturno como pubs y discoteques 
sigue trabajando hasta más tarde. 

Este 2019, en turismo seremos, sin lu-
gar a dudas, la niña bonita entre las regio-
nes de Chile y vitrina mundial con una in-
teresante y nutrida agenda con 18 even-
tos agendados nacionales e 
internacionales. Sólo en enero, ya tuvi-
mos dos congresos muy exitosos: Con-
greso Futuro y Gika, los que dejaron una 
visita de 1.320 delegados en sólo dos días. 

Estoy convencido, como seremi de 
Economía, que esto no se creó del azar o 
de forma espontánea. Según cifras de 
Sernatur, el 2018, la Región del Bío Bío ce-
rró con 14 eventos entre seminarios y 
congresos, lo que significó que más de 18 
mil personas, pasaran por las salas de re-
uniones, teatros y auditorios de nuestra 
región, esto, a su vez, generó un gran mo-
vimiento hotelero que debió cumplir con 
las exigencias que piden estos eventos, 
conocidos como turismo de negocios. 

Y es que sí queremos ser los anfitriones 
del turismo mundial, nuestro Gobierno, 
la empresa privada y todos los habitan-
tes de nuestro Bío Bío debemos estar 
preparados y aceptar el desafío de dejar 
de ser una región con potencial turístico 
y dedicarnos en cuerpo y alma a mejorar 
los estándares. Pues como lo señala nues-
tro Presidente Piñera, Chile debe y tiene 
que ser un país desarrollado y eso tam-
bién incluye al turismo. Hoy, Chile está en 
el lugar 35 del ranking y 4º en Latinoamé-
rica, con 119 congresos anuales, y por 
cierto podemos mejorar. 

Pero si hablamos de grandes y masivos 
eventos que nos esperan, tenemos mu-
cho que contar. Por lo pronto, en marzo 
llega REC festival de Rock gratuito más 
grande de Chile, que este año por prime-
ra vez medirá su impacto en la economía 
regional, el ETI 28º encuentro tanguero 
del Interior, con la participación de 1.100 
delegados. Luego, el gran evento depor-
tivo, que nos pondrá a prueba, la sexta fe-
cha del World Rally Championship en 
mayo, con 60 competidores de todo el 
planeta, que correrán por un circuito 
que incluye 11 comunas de la Región, 
las que tendrán un gran impacto en su 
promoción como destino turístico para 
el mundo. Más adelante llega, el foro de 
Cooperación del Asia Pacífico, Apec, con 
dos días de actividades, donde se reuni-
rán líderes de 21 economías del orbe. 

Sabemos que este será el año en que te-
nemos la oportunidad de ser conocidos 
en el mundo entero, por tanto, tenemos 
grandes desafíos para seguir creciendo en 
crear la cultura del turismo. Entre todos 
aprovechemos esta oportunidad.

Turismo 2019: Bío 
Bío anfitrión del 
mundo

COLUMNA

Mauricio Gutiérrez 
Seremi de Economía 
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Integrantes del directo-
rio de la Corporación para 
la Administración del Par-
que Científico y Tecnológi-
co del Bío Bío, Pacyt, sesio-
naron en la Universidad San 
Sebastián y mantuvieron una 
reunión con el directorio de 
la Red Innovación de Chile, 
Rich. Luego de las reuniones, 
el profesor Pablo Catalán 
Martínez, PhD. en Políti-
cas Públicas del Georgia 
Institute of Technology, 
EE.UU., académico de la 
Facultad de Ingeniería de 
la Universidad de Con-
cepción y director del 
proyecto de innovación 
“Generación de capaci-
dades base para imple-
mentar el Parque de 
Ciencia y Tecnología en 
el Bío Bío (Pacyt)”.

PABLO CATALÁN, 
Carlos Saavedra 

y Fernando 
Quiroga.

LUIS FELIPE 
SLIER, Sandra 
Ibáñez y 
Francisco 
Fuenzalida.

CRISTIAN 
PUENTES, 

Lilian Puentes, 
Salvador Lanas 

y Max Silva.

PATRICIO OYARZÚN y Pablo Coelho.

MARCELA 
BRIONES  
y Guillermo 
Beuchat.PABLO SAAVEDRA, Florencia Lecannelier y Luciano Parra.

ANDRÉS 
VILLELA  
y Soledad 

Ugarte.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Paseos en Laguna 
Grande

MARÍA SILVA y Sara Sáez. 

ELIZABETH 
CARES y Fernanda 

Saavedra. 

MATILDA 
SEPÚLVEDA, 
Ninette 
Montecinos, 
Marcelo Sepúlveda 
y Magdalena 
Sepúlveda. 

Sin duda, uno de los entornos pri-
vilegiados de San Pedro de la Paz es su 

Laguna Grande. Este hermoso lugar, 
ofrece a sus visitantes: áreas verdes, jue-
gos infantiles y extensos senderos que 

invitan a los transeúntes a disfrutar de la 
naturaleza de la comuna.

Directorio de Pacyt 
sesionó en Universidad 
San Sebastián

GUILLERMO VIÑAS y Paula Rojas. 
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se llevará a cabo la 
presentación, desde las 
19 horas en el Teatro 
UdeC. 

de febrero
10

OBRA “MOZART EL NIÑO MONSTRUO”

Montaje ofrece un recorrido por las diferentes 
etapas que vivió el destacado compositor. 

Un trabajo que une la vida 
y obra de un histórico com-
positor, a través de la música 
y el teatro, todo con un sello 
educativo. Esos son los ele-
mentos principales de “Mo-
zart el niño monstruo”, mon-
taje que se presentará el pró-
ximo domingo 10 de febrero, 
en el Teatro UdeC. 

Este montaje, del actor y 
director Miguel Ángel Bravo 
y la compañía teatral La Apa-
sionada, cuenta la historia 
del niño Mozart, que enfren-
ta a la admiración, amistad y 
envidia de Antonio Salieri, 
también compositor y de 
quien se dice que lo asesinó 
por celos. 

Los actores narran la histo-
ria y peripecias de Wolfgang 
Amadeus Mozart, desde su 

infancia hasta su adultez, 
acentuando su genio y prodi-
gio con instrumentos como el 
clavecín y el piano. 

De esta forma, está estruc-
turada como un concierto di-
dáctico para toda la familia, 
un paseo histórico a través 
de la música clásica, ense-
ñando a apreciar al genio a 
través de la interacción con 
los asistentes. 

“Ya hemos estado antes 
con otros trabajos educacio-
nales, con gran éxito. En este 
caso, se trata de un musical 
familiar que relata la vida de 
Mozart, reflejando su tempe-
ramento, carácter y su talen-
to único. Era un niño muy ‘pe-
lusa’, muy alegre. También se 
cuenta de la relación con sus 
papás, su hermana. Siempre 
quisieron lucir su genialidad, 
pues era un genio realmente”, 
dijo Miguel Ángel Bravo. 

Junto a Bravo, se presenta-
rán la actriz Carolina Spen-
cer, más los actores Chris-
tian Montenegro y Mauricio 
Quezada; el baterista Rodri-
go Homer; el pianista Daniel 
Baeza; y el contratenor Álex 
Santander.

 FOTO: CORCUDEC

LAS ENTRADAS están a la venta en la boletería del mismo teatro y a través de corcudec.cl, y 
sus valores van de los cinco mil a los diez mil pesos.

Si bien su momento de ma-
yor popularidad ya pasó, se-
guramente todavía hay mu-
chas seguidoras de Matt Hun-
ter en Concepción. Y todas 
tendrán la posibilidad de ver-
lo en vivo nuevamente, pues 
se presentará el domingo 17 
de febrero, a las 19:30 horas, 
en el Teatro Marina del Sol. 

Hunter saltó a la fama el 
2009, cuando fue la voz en es-
pañol de Diego GO, persona-
je de la famosa serie “Dora la 
exploradora”. Desde ahí en 
adelante, sólo supo de éxitos 
y recintos llenos de fanáticos 
que coreaban canciones 

como “Mi amor” y “Mi Seño-
rita”. En Concepción, su pri-
mer y único recital, hasta 
ahora, fue en 2013, cuando 
cantó ante cerca de dos mil 
personas en SurActivo. 

Para este nuevo concierto, 

las entradas están a la venta 
a través del sistema Ticket-
dream y los valores son 
$14.000 general, $24.000 pre-
ferencial $48.000 vip y 
$75.000 vip que incluye meet 
and greet.

EL CANTANTE visitó hace cinco años Concepción y, en esa 
ocasión, prometió que volvería a la ciudad. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Matt Hunter 
agenda concierto 
en el Teatro 
Marina del Sol

Una mirada 
distinta a la vida  
y el trabajo de un 
célebre músico
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En las últimas horas y, pese a mantener un 
permanente diálogo siempre, tanto dirigentes 
de Fernández Vial como el mediocampista 
Arturo Sanhueza, han acercado posiciones 
respecto a un posible regreso del volante a los 

aurinegros. 
“Salió de Cobreloa y al otro día se aceleró 

todo, porque es más fácil negociar con él que 
con el club. Estamos conversando, pero aún no 
hay nada cerrado”, afirmaron desde el club.

Arturo Sanhueza se acerca a Fernández Vial 
FOTO.AGENCIA UNO .

Muñoz se quedó en la zona 
realizándose exámenes. Así, 
Salazar y Benítez fueron 
quienes viajaron a Perú.

El “Tigre” tiene 
molestias físicas 

Caída, empate y gol de 
chilena de ‘Pato’ Rubio 

Aterrizó la tarde del martes en 
Lima y ayer de inmediato saltó a 
la cancha. El Campanil enfrentó a 
Deportivo Municipal, equipo que 
jugará Copa Sudamericana este 
año, sumando así los primeros 
amistosos en su gira. 

En el primero cayó 3-1, duelo en 
que Francisco Bozán alineó con 
Álvaro Salazar; Guillermo Pache-
co, Hans Martínez, Gustavo Men-
cia y Fernando Cordero; Alejan-
dro Camargo, Josepmir Ballón y 
Hugo Droguett; Guido Vadalá, Pa-
tricio Rubio y Nicolás Maturana. 

El único gol para el Campanil lo 
anotó el refuerzo Patricio Rubio, 
mediante una impecable chilena. 
Fue el descuento para un equipo 
que caía 2-0 con los goles del ex 
O’Higgins, Iván Bulos. Cuando el 
partido casi terminaba, Richard 
Buitrago marcó el 3-1 definitivo. 

 
Nuevo equipo 

En el segundo amistoso, la 
UdeC formó con Pablo Benítez; 
Víctor Retamal, Claudio Navarre-
te, Francisco Portillo, Leandro 
Díaz; Luis Pedro Figueroa, Fer-
nando Manríquez, Nicolás Ore-
llana; Walter Ponce, Stefan Pino y 
José Huentelaf. 

¿Y el “Tigre” Muñoz? El portero 

FOTO: FÚTBOL UDEC

ni siquiera viajó a Perú, ya que 
está con molestias en el aductor 
y se sometió a exámenes. 

El único gol auricielo fue obra 
del volante Fernando Manríquez, 
en el segundo tiempo y mediante 
lanzamiento penal. UdeC seguirá 
en Perú hasta el fin de semana. 

PORTERO EX COLO COLO HA TENIDO MÁS CONTINUIDAD 

Álvaro Salazar llegó al Campanil 
hace poco más de un año y sólo ha 
jugado 90 minutos oficiales, pero 
vive y disfruta cada momento en el 
club como si fuese indiscutido en la 
portería. 

“Es que este grupo es bastante 
bueno. La esencia de la familia de la 
U. de Conce se ha mantenido, más 
allá de los jugadores que se fueron 
del año pasado”, comentó Álvaro 
Salazar, quien ayer fue titular en el 
arco auricielo, repitiendo actuación 
tras jugar el segundo tiempo ante 
Universitario el sábado pasado en el 
Ester Roa. 

Fue su segunda participación con 
la camiseta del Campanil, aunque 
haya sido un amistoso. La primera 
fue jugando Copa Chile en la caída 
1-0 ante Puerto Montt, en junio del 
año pasado en el Chinquihue. Ayer, 

Salazar se ilusiona 
con el Campanil y 
quiere más minutos
Jugó el segundo tiempo ante Universitario, fue titular ayer y 
está motivado de cara al exigente 2019. “Cada amistoso suma. 
Tenemos grandes desafíos y queremos ir por todo”, aseguró.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

bía tenido como DT a Francisco Bo-
zán en Barnechea el 2014. 

De cara a una temporada donde 
los desafíos son bastantes, Salazar 
afirmó que “cada duelo amistoso y 
partido internacional suma. Este 
grupo está muy ilusionado, somos 
casi todos de un promedio de edad 
similar y la motivación por pelear 
cosas importantes es alta. Tenemos 
grandes desafíos por delante y que-
remos ir por todo. La solidez ha sido 
clave para el gran rendimiento que 
ha logrado este equipo”. 

Así, el arquero de 25 años será el 
titular este sábado cuando UdeC 
enfrente a Universitario de Lima en 
la “Noche Crema”, una importante 
prueba para el Campanil de cara a 
lo que será Copa Libertadores. El 
duelo se jugará a las 21 horas.

Carlos Campos A.  
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

aunque fuese un partido amistoso 
que sirvió de entrenamiento, otra 
vez el ex Colo Colo aprovechó la 
ausencia del “Tigre” para atajar. 

“Tengo la ilusión de que este año 
sea tan bueno o mejor que 2018, en 
lo personal y grupal. Crecí mucho la 
temporada pasada y ojalá ahora le 
pueda agregar el condimento de su-
mar más minutos, siguiendo con la 
muy buena competencia con el ‘Ti-
gre’ que nos ha hecho bien a ambos. 
La idea es seguir sumando”, agregó 
el arquero universitario, que ya ha-
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Esta mañana, el 
plantel se someterá a 
exámenes médicos 
antes de iniciar la 
pretemporada.

Chequeo en 
Las Américas

MOVIMIENTOS EN ATAQUE ACERERO

Había que tomar decisio-
nes rápidas para solucionar 
el problema más difícil del fút-
bol: la falta de gol. Huachipa-
to anotó 39 tantos en su últi-
ma campaña y 26 de ellos co-
rrieron por cuenta de Javier 
Parraguez y Gabriel Torres, 
dupla que ayer terminó por 
desarmarse. El primero fue 
confirmado en Colo Colo, 
mientras que el panameño 
está prácticamente listo en 
Universidad de Chile. Ante tal 
emergencia, el acero confirmó 
a Cris Martínez. 

El paraguayo sonó en la “U” 
y Católica, pero su llegada no 
se habría concretado, princi-
palmente, por no contar aún 
con su carta de nacionaliza-
ción. A sus 25 años, el ex delan-
tero de Temuco y San Luis vie-
ne de jugar en el Santos Lagu-

Cris Martínez: emergencia 
ante la fuga de goles

Javier Parraguez fue confirmado en Colo Colo y 
Gabriel Torres quedó a un paso de la “U”. Son 26 
anotaciones que volaron a Santiago.

FOTO: AGENCIA UNO

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

La gente va al 
“León” y ahora el 
“León” también  
va a su gente

Tal cual lo hacía Nelson 
Oyarzún a fines de los ‘70, 
con el Deportes Concep-
ción de los alemanes y con 
la intención de que se em-
paparan de la ciudad. Cla-
ro, y que la ciudad tam-
bién se identifique viendo 
al jugador en la calle. Con 
idéntica idea, el plantel de 
Esteban González realiza-
rá este sábado, desde las 
11:30 horas, su primera 
práctica del año y será en 
el Parque Ecuador, a la al-
tura de Lincoyán. 

El entrenamiento será 
abierto y el club invitó a 
todos los hinchas a asistir 
con camisetas y banderas 
lilas. El contingente del 
“Chino” está integrado por 
32 jugadores y los últimos 
confirmados son 6 jóve-
nes provenientes del Fút-
bol Joven, recién ascendi-

dos: Felipe Rivas (lateral 
izquierdo de 18 años), Ma-
tías Matus (central de 19 
años), José Cancino (de-
lantero de 20 años), Diego 
González (lateral derecho 
de 20 años), Benjamín 
Bustos (volante de 19 
años) y Sebastián Garre-
tón (delantero de 18 
años). Por ahora, los re-
fuerzos cerraron, con Pa-
tricio Leiva (ex Naval e 
Iberia) como el último en 
sumarse.
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OBITUARIO

“El que cree en mí, aunque mue-
ra vivirá”. 
Se ha dormido en los brazos del 
Señor, nuestra amada esposa, 
madre, suegra, abuelita y bisa-
buelita. Sra. 
 

MELANIA HUMILDE 
MONTERO VÁSQUEZ 

(Q.E.P.D.) 
 

Su velatorio se está realizando 
en la Comunidad Santa Sofía (4 
Sur, numero 360, Población Pa-
tricio Lynch, Talcahuano). Y su 
funeral será hoy, después de 
una misa a las 14:30 h, saliendo 
el cortejo al Cementerio 2 de 
Talcahuano. 
 
Familias Díaz Montero; Muñoz 
Díaz; y Díaz Bustos 
 
Talcahuano, 31 de enero de 2019.

Agapito: Te has dormido en los 
brazos de nuestro Padre, junto a 
él, ilumina a todos los que te 
quieren y te acompañaron en tu 
vida. 
 

AGAPITO DEL 
CARMEN CANALES 

AGUAYO 
(Q.E.P.D.) 

 
Su funeral será hoy, después de 
una misa a las 11: 30 h, en la Pa-
rroquia San José (Lincoyán 649, 
Concepción), saliendo el cortejo 
al Cementerio 2 de Tomé. 
 
La Familia 
 
Concepción, 31 de enero de 
2019.

En tanto, U. de Chile com-
praría los servicios del pana-
meño Torres, de 30 años y 
presencia en el Mundial de 
Rusia 2018, e incluso liberaría 
un cupo de extranjero. En el 
caso de Parraguez, los albos 
llegaron a acuerdo por la mi-
tad del pase del ariete, que 
convirtió 11 tantos en el últi-
mo campeonato y se convier-
te en su cuarto refuerzo, pues 
ya había asegurado a Ronald 
de la Fuente, Andrés Vilches 
y Gabriel Costa.

Se ha dormido en la Paz del Se-
ñor, nuestro querido esposo, pa-
dre, suegro y abuelito. Sr. 
 

JUAN JERÓNIMO 
ENRIQUE MERINO 

MENDOZA 
(Q.E.P.D.) 

 
Sus restos son velados en la Pa-
rroquia Santa Cecilia, Salinas, 
Talcahuano. Su funeral se reali-
zará mañana viernes, después 
de una misa que se oficiará a las 
09:00 h, saliendo el cortejo en 
dirección al Cementerio N° 2 de 
esta ciudad. 
 
La Familia 
 
Talcahuano, 31 de enero de 
2019.

na, de México. También 
registra un breve paso por el 
Lidköpings sueco y dos tor-

neos nacionales ganados con 
el Nacional de su país (2009 y 
2011). 
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TEMUCO
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P. MONTT
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VIERNES

13/22
SÁBADO

13/22
DOMINGO

HOY
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Marcela / Juan Bosco

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Rengo 468 local 11 S

SAN PEDRO
Farmaexpress 
• Camilo Mori 1086, local C

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501
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